

# PETANQUE

***BOL D'OR INTERNATIONAL DE GENEVE***

**22-24 février 2008**



## DOSSIER DE PRESSE



### ORGANISATION

Société de Pétanque «La Genevoise»  
Case Postale 194 - 1211 Genève 8  
Tél. : +4122 707 15 31 - Fax : +4122 700 71 75  
[mgd@geneve-petanque.com](mailto:mgd@geneve-petanque.com)  
[www.geneve-petanque.com](http://www.geneve-petanque.com)  
Contact presse : Marcellin G. DAYER  
Photos : Disponibles en numérique

## La pétanque, apprendre à vivre avec son temps ...

En 2007, nous vous parlions ici de la nécessité pour la pétanque de développer une «corporate idendity », la pétanque doit aussi se mettre en phase avec la société moderne : inutile de se lamenter sur les temps passés. Clairement en trois points :

- Au niveau de l'organisation et du management, la pétanque a posé son système de fonctionnement actuel dans les années 70, se contentant, depuis, de se reproduire, année après année, sans réellement intérioriser les évolutions de la société en général et du monde sportif en particulier ; reste le choix de faire ou non de la pétanque un sport.
- Au niveau des mentalités, on est resté sur une conception dépassée de l'organisation familiale ainsi que sur une vision archaïque du rôle des acteurs : joueurs et dirigeants.
- Au niveau du fonctionnement du système, on a mis en place des règles qui restent globalement inappliquées ou appliquées d'une manière contradictoire, voir conflictuelle en fonction du lieu, des circonstances ou des personnes, arbitres et dirigeants, sensés les faire respecter. Les facilités de communications ne font qu'amplifier les incompréhensions et les frustrations dans ce domaine.

Doit-on, dès lors, s'étonner d'une diminution constante des effectifs allant grandissante avec l'ancienneté des fédérations ? Certes, non. Mais, que faire ? Quelques pistes :

- Voulons-nous que la pétanque soit un sport à part entière ? Si oui, nous devons nous en donner les moyens, organisationnels et financiers, notamment. Pour les nostalgiques, il ne s'agit pas d'abandonner les valeurs traditionnelles de la pétanque, mais simplement de les valoriser en tenant compte des paramètres dominants et incontournables de la société d'aujourd'hui.
- La pétanque est une grande consommatrice de temps : revoyons son organisation, en particulier l'organisation des compétitions pour faire plus et mieux, en moins de temps ou en temps mieux maîtrisé.
- La pétanque, en tant que sport populaire, est devenue très chère : donnons-nous les moyens de faire autrement, quitte à sacrifier le principe sacro-saint de l'uniformité des règlements.

En conclusion et en un mot, il reste, à la base de toute amélioration, la nécessité de faire le choix de ce que nous voulons réellement.

## Editorial ...

De nombreux indices laissent sous-entendre que le jeu de boules date des pharaons, notamment depuis la découverte de boules dans des tombes datant de 5200 avant J.-C. Passant d'Égypte en Grèce, il aurait été introduit en Gaule par les Romains, de là «exporté» en Suisse. Les boules ont d'abord été en argile, en pierre, puis en bois, et enfin en acier.

Ces éléments sont assez connus, mais sait-on que l'âge d'or des boules fut certainement la Renaissance où la noblesse s'en est emparée, en même temps que du jeu de paume, ancêtre du tennis ?

Oui, le jeu de boules et la pétanque sont aussi anciens que la civilisation des loisirs. Non, la pétanque n'est pas réservée à une catégorie sociale déterminée. Au chapitre des idées reçues, fustigeons encore ceux qui disent que la pétanque n'est qu'un jeu, pratiqué en vacances, et uniquement prisé par les retraités, accompagné d'un verre de pastis.

A n'en pas douter ceux qui pensent cela n'ont pas l'expérience des 33 éditions du Bol d'Or International de pétanque de la Queue d'Arve, devenu un événement phare dans le calendrier sportif genevois. Cette manifestation témoigne du fait que la pétanque est un vrai sport, que sa pratique à un haut niveau exige beaucoup d'entraînement, de concentration et de rigueur. Les boulistes sont des sportifs de talent pour qui amitié et performance ne sont pas des valeurs antagonistes. Et parce que, en plus de tout cela, la pétanque est un sport populaire, convivial, sans contre-indication pour la santé et peu onéreux, parce qu'il permet à toutes les générations de se rencontrer, de se faire du bien et d'échanger, je ne puis qu'encourager tous les participants à ce 34<sup>e</sup> Bol d'Or International, ainsi que les participantes au 22<sup>e</sup> Mini Bol d'Or féminin présents à la Queue d'Arve.

En particulier, à vous tous qui nous faites l'honneur de rejoindre Genève depuis les contrées voisines, je souhaite beaucoup de plaisir et quelques grands exploits !

Manuel Tornare,  
Conseiller administratif,  
En charge de la Cohésion Sociale,  
De la Jeunesse et des Sports

## Bol d'Or International de Genève ...

D'une certaine manière, chaque édition est unique. La 34<sup>e</sup> ne faillit pas à ce constat. Mais certaines éditions marquent aussi des changements subis ou voulus qui ouvrent la porte à de nouvelles phases ou orientations.

Un simple coup d'œil rétro nous rappelle que la première édition remonte à 1960, suivie d'une phase de tâtonnements : les organisateurs changent, les systèmes varient ainsi que les lieux. En 1972, la société de pétanque «La Genevoise » prend en charge l'organisation de cette importante manifestation et se prépare à présenter au public genevois sa 34<sup>e</sup> édition. D'abord organisé dans un boudrome en bois qui périt sous les flammes à la fin des années 80, il bénéficie depuis 1990 d'un cadre exceptionnel avec l'ouverture du boudrome de la Queue d'Arve. De très grands joueurs inscrivent leurs noms au palmarès et certains d'entre eux assurent activement sa promotion à l'internationale, en particulier en France. 2003, l'année où Genève organise les Championnats du Monde, le Bol d'Or prend une nouvelle dimension : modernisation de son organisation, qui reste toutefois entièrement basée sur le bénévolat et présentation des résultats en ligne sur Internet.

2008, une nouvelle année charnière ? Peut-être. En tous les cas plusieurs éléments à signaler. Tout d'abord, tous nos partenaires politiques changent à la suite des élections de mai 2007. Auront-ils la même écoute que ceux avec qui nous avons l'habitude de travailler depuis 20 ans ? Les premiers contacts sont excellents. Nous voilà rassurés. Un grand merci aux nouveaux dirigeants. Vient l'organisation de la manifestation, tout se passe normalement que ce soit au niveau des sponsors, des partenaires et des équipes, jusqu'au jour où nous constatons que le Bol d'Or a lieu le même week-end que les 32<sup>es</sup> de Finale de la Coupe de France des Clubs. Nous voilà privés des joueurs provenant des deux plus grandes cylindrées françaises : Le DUC de Nice avec son armada de champions du monde (Quintais, Suchaud – *des habitués du Bol d'Or* – Lacroix, Milei, Cortès ...) et le Star Masters (Loy, Choupay, ...). Quelques grands noms en moins, il est vrai, mais l'occasion d'un renouvellement des effectifs : près de 40 % des joueurs de ce 34<sup>e</sup> Bol d'Or viennent pour la première fois à Genève, parmi eux de très nombreux jeunes qui ont trusté ces dernières années les titres de champion du monde et d'Europe « Jeunes ». C'est donc l'occasion de faire découvrir à notre fidèle public de nouveaux visages avec une compétition plus équilibrée et certainement sujette à de nombreux rebondissements.

Avec le changement des partenaires politiques, le rajeunissement et le fort renouvellement des joueurs, il y a encore deux autres éléments à signaler : la suppression des équipes de club pour permettre une meilleure lisibilité à l'internationale et la montée en force du Mini Bol d'Or avec 9 pays représentés contre 7 au Bol d'Or. Les deux compétitions se jouent dorénavant dans la même cour, celle des grands.

# Bol d'Or : Les Equipes ...

Le Bol d'Or de Genève, c'est un championnat à 24 équipes sur 27 heures non-stop, durant lequel les parties durent environ 40 minutes ou moins si 15 points d'écart. Dès lors de nombreux facteurs interviennent dans la performance des équipes et l'intensité demeure jusqu'à la dernière minute. Cette année, avec près de 40 % qui le jouent pour la première fois, les rebondissements risquent d'être plus fréquents que d'habitude. Qui des vieux loups expérimentés comme Marco Foyot ou Bruno Rocher ou des petits nouveaux aux dents longues sortira vainqueur ? Nous le saurons dimanche 24 février 2008 à 16h30.

## Equipe

## Joueurs

<b>Président</b>	N. Kempeneers – F. Schepers – J. Schillemans – B. de Vroom
<b>Champions du Monde</b>	D. Chagneau – Th. Grandet – F. Perrin – K. Saulnier
<b>V. Coupe d'Europe</b>	M. Biancotto – S. Bruno – M. Tiboni – L. Zocco
<b>Allemagne</b>	P. Adelhack – J. Garner – H.-J. Neu – P. Wolff
<b>Belgique</b>	Ch. Lac – S. Podor – W. Van der Biest – Cl. Weibel
<b>France</b>	M. Durk – S. Robineau – B. Rocher – C. Sévilla
<b>France-Espoirs</b>	M. Charpentier – J. Darodes – J. Feltain – M. Jaquet
<b>Sélection française</b>	B. Barber – R. Fournié – J. Maraux – M. Spinouze
<b>Hollande</b>	P. Tuaux – W. van Keulen – A. Wagenaars – M. Wildboer
<b>Suisse</b>	S. Hichem – T. Van Nguyen – R. Vicenzi – S. Vicenzi
<b>Ardennes</b>	J.-C. Barré – R. Barré – M. Masuy – F. Uytterhoeven
<b>Genève - Région</b>	M. Barthel – A. Duwez – N. Guevara – J.-P. Legrand
<b>Team Foyot</b>	M. Foyot – Z. Radnic – D. Rocher – J.-M. Xisto
<b>Rhône-Alpes</b>	M. Camacaris – F. Coutanson – O. Margerit – J.-P. Soricotti
<b>Ain</b>	J. Boisnault – R. Koch – N. Yilmaz – E. Zanon
<b>Corse</b>	D. Ciccada – J. Marcialis – J.-P. Santucci – J. Sini
<b>Haute-Savoie</b>	L. Guérin – D. Macheda – J.-Ch. Pages – D. Titus
<b>Jura – France</b>	F. Giovannini – N. Janod – J.-M. Maraux – J. Maraux
<b>Secteur Alémanique</b>	O. Beldi – R. Biser – K. T. Cheng – R. Jundt
<b>Valais</b>	A. Andenmatten – S. Favre – M. Fabrizzi – R. Perecca
<b>Vaud</b>	L. Camélique – R. Froidevaux – T. Matthey – R. Mufale
<b>Llança- Costa Brava</b>	M. Annunziata – A. Izquierdo – J. M. Quintana – R.J. Sanchez
<b>Millau-Aveyron</b>	N. Bories – F. Combes – J. Delhon – R. Fauvet
<b>Organisation</b>	H. Andriamboloniaina – S. Carrillo – L. Paraboschi – M. Ramahefantoanina

## Mini Bol d'Or International Féminin...

L'an dernier, nous parlions ici d'un changement d'attitude chez les joueuses. Il devient pleinement réalité cette année avec la présence de 9 nations et autant d'équipes ou de cadres nationaux. Sur le plan de qualité et de la représentativité de la pétanque mondiale, le Mini Bol d'Or n'a plus rien à envier à son grand frère le Bol d'Or International de Genève. Certes, cette évolution se fait partiellement au détriment des joueuses de Genève et de la région, les organisateurs en sont conscients. A leur décharge, il faut bien reconnaître que la pétanque régionale, faute de s'être renouvelée, a perdu beaucoup de son attrait. A vous, mesdemoiselles, mesdames de jouer. Il y aura des places, mais il faut de plus en plus les mériter.

Il y a aussi, tout comme chez les hommes, 24 équipes, réparties en deux groupes, qui se rencontrent sous forme d'un championnat. Les deux premières équipes de chaque groupe disputent ensuite les demi-finales et finales, tandis que les deux suivantes font des matches de classement. La seule différence avec les hommes est qu'une pause nocturne interrompt la compétition.

### Les équipes participantes :

<u>Equipe</u>	<u>Joueuses</u>
<b>Allemagne</b>	S. Fleckenstein – M. Hess– A. Lazaridis
<b>Belgique</b>	N. Barzin – L. Goblet – V. Meynaert
<b>France</b>	A. Papon – F. Schopp – M.-Ch. Virebayre
<b>France-Espoirs</b>	<i>Sélection en cours (03.02.2008)</i>
<b>Hollande</b>	M. Blom – J. Van den Eijnden - K. Rudolfs
<b>Madagascar</b>	V. Minuzzo – V. Randrianarizafy – L. Rahelson
<b>Suède</b>	J. Johansson – L. Larsson – S. Lindelöf
<b>Suisse</b>	M. Hug - W. Jacot-Guillarmod – J. Lamon
<b>Tunisie</b>	M. Beji – N. Ben Abdessalem – M. Sahal
<b>Turquie</b>	A. Ercelep – S. Yilmaz – S. Yilmaz
<b>Franco-Suisse</b>	E. Géroudet – S. Pelloux – S. Zumkeller
<b>Franche-Comté</b>	N. Franquin – L. Linda – M. Mazzolénì
<b>Sélection Romande</b>	C. Althaus – S. Froidevaux – L. Maître-Wicki
<b>Gard</b>	F. Chapus – V. Lauer – M. Scuderi
<b>Genève</b>	P. Comar – G. Léo – L. Lourenço
<b>Haute Savoie</b>	R. Applagnat – S. Applagnat – I. Roffat
<b>Sélection Hte-Savoie</b>	M. Baudino – F. Canal – C. Gicquel
<b>Jura Français</b>	M. Flagel – D. Girod – M. Soletti
<b>Jura Suisse</b>	I. Cataldo-Geiser – S. Cataldo – S. Schnegg
<b>Neuchâtel</b>	M. Devaud – C. Grize – H. Vuillemier
<b>Valais</b>	C. Delalay – D. Fabrizzi – R. Notario
<b>Vaud</b>	M. Bressoud – N. Gana – P. Sarda
<b>Sélection Vaud</b>	V. Camélique – L. Muriset – K. Pasche
<b>Organisation</b>	D. Berruyer – M. Moutteau – M. Thierry

# Le programme des manifestations ...

Répartis sur les deux derniers week-ends de février, les Bols d'Or vont se dérouler selon le programme ci-après :

## **Mini Bol d'Or : samedi 16 et dimanche 17 février 2008**

### **Samedi 16 février 2008**

Dès 11h00 Accueil, Accréditation des équipes au Boulodrome de la Queue d'Arve  
13h00 Contrôle des équipes  
14h00 Début de la compétition  
18h50 Présentation des équipes  
23h00 Fin des parties

### **Dimanche 17 février 2008**

09h00 Reprise de la compétition  
Dès 15h00 Demi-finales et parties de classement  
16h00 Finale  
17h30 Distribution des récompenses

## **Bol d'Or : Vendredi 22, Samedi 23 et Dimanche 24 février 2008**

### **Vendredi 22 février 2008**

Dès 15h00 Accueil des équipes au Boulodrome de la Queue d'Arve  
18h30 Réception officielle par les Autorités de la Ville de Genève  
19h45 Gentleman

### **Samedi 23 février 2008**

Dès 10h00, Accueil des équipes au Boulodrome de la Queue d'Arve  
11h00 Ouverture du secrétariat et accréditation des équipes  
13h00 Contrôle des équipes  
14h00 Début de la compétition  
17h20 Présentation des équipes, Apéritif officiel  
18h10 Reprise de la compétition

### **Dimanche 24 février 2008**

16h30 Fin de la compétition  
17h00 Distribution des récompenses

# Remerciements à Nos Partenaires



**lémanbleu**



**APOLLO  
DEMENAGEMENTS**



*ALCADIS*

